
 

 

促請政府盡快成立兒童事務委員會 

李卓盈 

 

香港很多兒童及非政府組織多年來一直致力爭取成立兒童事務委員會。在現存的

制度下，我們可以看到婦女事務委員會、青年事務委員會、安老事務委員會均有

機會就他們相關的議題提出建議。香港有超過 110 萬兒童，佔社會人口足足六分

一，但就欠缺一個專門負責照顧兒童特別需要及為他們發聲的專責委員會，實在

令人失望。 

 

聯合國早於 2005 年的審議結論中，已經要求香港政府盡快成立兒童事務委員

會，但無奈政府一直將這建議置之不理。在 2009 年 6 月 3 日的立法會會議中，

當時的政制及內地事務局局長林瑞麟更明確表示，政府認為現時未有逼切需要增

設專責兒童權利事宜的委員會，完全無視聯合國方面的要求。 

 

世界各地無論是先進的歐美國家，還是發展中的國家如秘魯、哥斯達黎加等，都

相繼成立了他們的兒童事務委員會或類似機構。他們的職責和權力各有不同，港

府應積極參考外國例子，盡快成立切合香港需要的兒童事務委員會。 

 

我相信作為兒童，他們面對困難時，未必知道應該怎麼辦，或者什麼時候向哪個

部門求助。因此兒童事務專員必須給兒童友善和可信任的形象，能鼓勵兒童坦白

說出問題，虛心聆聽兒童的需要，再從兒童的角度保護他們的權益。很多時候我

們都會忽略兒童的看法，例如醫院的環境會不會令需要長期住院的兒童感到害怕?  

社區有沒有足夠的遊樂場供殘障兒童玩樂? 孩子面對欺凌時應該怎麼辦? 就算

兒童事務專員不能當下立即解決他們的問題，起碼也可以找相關部門幫助，讓孩

子覺得被尊重，受保護，有可信任的人士為他們跟進問題。 

 

正正是因為兒童沒有如成人投票等渠道去表達他們的意見，他們的意見往往容易

受忽略，最後可能要到發生意外，例如有嚴重虐兒的個案，又或者兒童吸毒、援

交等問題惡化，政府才會開始考慮研究方法。一個獨立的兒童事務委員會的功能

和角色可作公眾諮詢，可考慮包括倡議、宣傳、調查、政策研究，以及提供一個

讓兒童表達意見的永久平台。若政府能透過平台，在推出一些與兒童有關的政策

前，能事先徵詢兒童的意見，如驗毒計劃、國民教育等事情相信亦不會引起當時

的軒然大波。 

 

兒童不單止是未來的主人翁，他們也活於現在，屬於現在。政府必須盡快成立兒

童事務委員會，為解決眾多兒童問題作出重要的第一步。 
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